憲法9条を変えさせないために

街頭署名で市民との対話から学ぶ

樋田幸夫(憲法9条の会つくば)

1 署名の数を集めることに腐心する一「9条派を歓迎」

ご存じのように憲法 9条の会つくばは 2005 年に結成され、今年で 8年になります。8年の間、月に一度日曜日、アルスの前で街頭署名をやりました。つくば市の成人式、メーデー、10.21 集会(学研労協主催)などに署名板を持っていって皆さんから署名をいただきました。私達が一番初めに署名活動をした時に署名数を出来るだけ多く、集めようとしてこだわりました。署名しませんと言う人はさようならと言って、署名をしてくれそうな人の所に行って、署名を集めることに心をくだいたわけです。そう言うふうにして署名を集めたわけですけど署名をしてくれる人は署名を頼まなくても 9条は尊いと言うことを十分承知している方々で、署名しなくてもいい方なのかも知れません。ですから我々は最初の頃は署名をしなくてもあえていい方に署名を頼んでいて、ぜひとも署名をしてもらわなくてはならない人にいろいろお話しをして 9条の意義について語り合って署名をしてもらう努力をするべきであったと最近になって思い始めたのです。署名数を多く集めることにこだわって 9条に賛成してくださる方のところに署名を頼みに行くことが多かったと言う事です。

2 署名数にこだわらない署名活動―非9条派を考9条派に

署名数にこだわらない署名活動、非9条派を考9条派にする活動を始めました。非9条派と言い方は失礼ですね。それから考9条派と言うのは私がかってに作った言葉で、9条について考えてくださる方です。9条を是とも非とも言いませんけれど、しかし9条とはどうゆう価値のあるものだろうと考えて下さる方を考9条派と私は言う事にしました。非9条派とは9条の署名をお願いすると即座に断る方ですね。それを非9条派と呼ばせていただきましが、今この会場にそう言う人がおられるとすれば申し訳ないと思います。あやまりたいと思います。9条派の方は何も言わなくても9条の価値を認めているのであえて署名をしていただかなくてもいい方ですが、尖閣列島や竹島などの問題で憲法9条がさまたげになると考えてしまう方にこそ我々はもっと対話すべきではないかと考えています。署名をしてほしいと言う前に9条についてどう言う考えを持っていますかといろいろ話をして、こうゆう方々の意見をこちらが十分に聞くことが必要です。署名下さい、署名下さいではなくて、あなたの考えを聞かせて下さいと言う態度が必要ではないかとだんだん思えてきました。それが第2段階です。

3 「説得」よりも相手の話をよく聞き対話力の向上

第3段階で私が一番重要だと考えたのが先般小森陽一さんが来られた時に会話の重要性と言うことを非常に強調されました。これからあなた方が憲法9条を守り、闘うには会話力をみがいて会話力を発揮しなければ勝てませんよ。こう言うふうにおっしゃいました。これをつくづく考えてみて署名活動に出てみると確かにそう言う所があるなと言うことを最近は非常に強く感じております。我々はただ署名板を前に相手につきつけて署名して下さいと言うのではなくて、まず憲法9条についてあなたはどう言うふうに考えていますかと、そうすると相手側から憲法9条とはこうだといろんな意見が出てきますね。それに対して今浦田先生が話したようなことを我々は自分の言葉として身につけて話しができるようになることです。学習会と言うのはただ聴いてふん

ふんと感じて帰るのでは私は学習会にはならないと思います。学習会と言うのは例えば浦田先生が話されたことを本当に自分の言葉で伝えることができる力をつけることが理想的だと考えています。ですから今日は浦田先生から伺った話を家に帰って聞いて、それからレジメをもう一度読み起こし、その上に自分の言葉で置き換えようと思っています。特に非9条派と私が言っている方々に伝えることができればいいと考えております。

そんなことで我々今まで署名数をいくつ集めたか想像がつきますか。今の段階で 14,000です。しかし賛同人は800人います。800人が8年かかって14,000集められたと言うと非常に少ないですね。ただ署名を集める中でいろんな人とその5倍とか6倍の人と話をしていますから憲法9条の会はあると9条の会の人はこんなふうに言っていたと多くの市民とか町を通る人達が知っているだろうと思います。我々の最終的なねらいは今の有権者数はつくば市で16万人です。その半数である8万人以上の方々が9条は残すべきだと言うことに丸を付けてくださる人をつくらなければならないと言うことです。ところが現状の署名数で考えてみるとおそらく1万人とちょっとくらいしか9条のほうに傾いてくれる方、9条を守って下さるとそういう気持ちになって下さる方に変えることができたかどうかですね。常に9条を守ろうと言う方は私の考えではおそらくつくば市で1万人以上いると思います。その上に更に7万人の方々を上積みしないと私達は勝てません。結局憲法9条を変えられてしまうわけです。そう言うせっぱつした気持を持っておりますから学習したことは単に知識として学習にとどめるのではなく街頭に出たり、親戚とか友人に話しかけて自分の言葉で対話に出していただきたい。これを私の問題提起にして終わりにしたいと思います。